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鲜花没了踪影
硬件有了硬规定

今年两会，全国人大和全国政协均提出了改
进会风的措施，务实节俭的要求很具体，比如不
铺迎宾地毯、不献花，委员入住的房间内不摆放
鲜花等，涉及到会场摆设布置、经费支出、会议
文件、会务安排、代表委员吃住行等多个方面。

效果如何？两会20多处驻地给出答案。
广西大厦作为广西代表团两会期间的驻地已

有多年，但今年，代表们却感到有了明显的不一
样。“以前驻地大厅里都会摆放鲜花迎接代表的
到来，今年就没有摆放鲜花，迎宾地毯也没有
了。”广西百色市市长周异决代表说。

当然，变化的不止这一点。“以前入住驻地
时有欢迎仪式，今年就取消了。乘坐大巴从机场
到达驻地后，就直接办理入住了。而且，在南
宁，出发时的欢送仪式也取消了。”广西贵港市
市长李宁波代表说。

餐饮方面的变化也比较明显。在北京会议中
心，记者看到，墙上贴着“光盘行动 从我做
起”的醒目标牌，委员们取餐也都按需来取，减
少浪费。

“代表团集体在驻地吃自助餐，吃的都是广
西的家常菜，如桂林米粉、油茶等。”广西玉柴

机器集团董事局主席晏平代表说。
今年的两会还是“禁烟令”颁布后的

首次全国两会。在昆泰酒店、北京会议
中心等多个驻地，记者看到，“感谢

不吸烟”等禁烟标牌随处可见。
一位连续数年在北京会

议中心为两会服务的工
作人员告诉记者，今

年 ， 在 公 共 场

所，休息时间一群人聚在一起吞云吐雾的情形几
乎没看见。

宴请大为减少
行李减负更轻松

减少的还有代表委员们行李的重量和宴请的
安排。

今年两会明确要求不相互赠送礼品、土特
产、纪念品，这一条规定让大家的行李轻了不
少。

来自云南的杨保建委员是位连任委员，他告
诉记者，“过去参加两会，礼品比较常见，不仅
有的界别为委员做准备，省里有的企业还会拜托
我们带些产品到会上来顺便做做宣传，现在这样
的情况已经没有了”。

“今年明确要求不相互赠送礼品，这让代表
们的行李也‘减负’了。”周异决说。

连日来，记者在多个驻地宾馆大堂里的商店
中询问销售情况时，工作人员均表示，今年生意很
清淡，“除了一些日用品外，纪念品等很难销”。

打印材料也大大减少。
记者注意到，杨保建今年提交了 4 份提案，

但他手中只捏着 4张薄薄的纸，每个提案只打印
出了含标题等信息的首页，提案在哪里呢？“都
是电子版的，网上提交。”杨保建说，“过去参加
两会，打包回去的简报、发言等资料足足要装两
箱，我们提着也很辛苦，既看不完，也不见得都
需要。现在网络这么发达，电子化办公效率既
高，也让我们的行李轻了不少。”

晏平观察到，今年两会中，“纸质材料都是
两面打印的，代表团的简报期数也减少了，而且
简报摘发的代表发言数字也减少了，每个代表的
摘登数字都不超过400字”。

宴请也大为减少。
杨保建说，少些吃吃喝喝让人际关系更加简

单。过去一开会，各种团体、界别以及各个省区
市，都会组织各种类型的聚会，感情是联络了，却
造成了很大的浪费，因为很多聚会花的是公款。
现在呢，关系好的来北京了互相打个电话，约好会
议开始前在人民大会堂的大厅里见个面，就算完
了，腾出了更多时间和精力来学习和讨论。

发言更接地气
功夫下在开会上

两会期间，在各个代表团和界别的小组讨论
中，代表委员们的发言比以往更加简短，内容更
加实在，所举的事例都是来自身边“看得见、摸
得着”的事，空话、套话不再有市场。

5 日，杨保建
说，中央的文件给两
会带了个好头，不论是全
国政协主席俞正声所作的政
协工作报告、还是李克强总理作
的政府工作报告，内容都很扎实，对
很多老百姓关心的话题做出了详细回
应，这样，我们委员谈起来更有针对
性，更容易结合各个领域和地方的
实情进行生发和讨论。

民盟界别的朱家媛委员也
说，大家都很认真地参加讨
论，发言时都直奔主题，不
讲套话、官话，不穿靴戴
帽，晚上的时候也多数在
房间里准备第二天发言
的材料。

“我的提案来自
两件棉大衣。”年近
六旬的河北省沧州市文
联主席何香久委员，为了准备
关于让农民工享受更大文化权益内
容的提案，曾经在北京北四环外一个桥
洞底下与农民工露宿3天，倾听他们的喜怒哀
乐，期间朴实的农民工在夜里把两件破旧棉大衣
省出来盖在他冻腿的地方，令他十分感动。

有了这些深入基层的调研材料，何香久
的提案和发言更接地气，很受欢迎。
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★寄语两会★寄语两会
两会是“新闻战”，记者们都有“攻略”。“攻略”有不同，但比较通用的原则之

一，是要吸引受众的眼球。于是，代表委员在媒体上呈现出来的角色，难免就和他
本身应该进入的角色之间，有了差异。

代表委员本应该是什么样的角色呢？
这个问题让我想起历史上“贞观之治”里比较著名的几个人物。一个

是魏征，敢说真话，善提意见，唐太宗说他是面镜子，通过他的话，能
知道自己哪儿错了；还有两个人，“房谋杜断”，房玄龄善于谋划，能

出主意；杜如晦善于决断，能帮着拍板儿。
提建议，出主意，做决断。这三个人领头把这三件事办得有

声有色，贞观年间的国家治理也就有模有样。现代政治议程尽
管和古代不一样，但任何一个公共政策的制定出台，也必然是

经过这么几个阶段。
两会的代表委员忙忙碌碌，所做的事情归纳起来就

是这三样。讨论政府工作报告等大会文件，就是来提建
议；根据日常的工作调研情况，撰写提交自己的议案

提案，这就是出主意；最后，代表们在讨论过后要表
决审议过的这些文件，这也就是做决断。

因此，代表委员们其实同时在扮演
着魏房杜的角色。开会、讨论需要用言

语表达，但是在表达的背后，更需要的
还是深入的调研、思考，是把自己

思考的出发点放在国家利益和
普通老百姓的需求之上的诚

意。提的建议是否切中肯
綮？出的主意是否符合

实际？做的决断是否
符合有利发展？这

几条搞清楚了，
代 表 委 员 的

角 色 也 就
到位了。
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两会召开，千家万户欢欣鼓舞。因为百姓期待着得
到的更多实惠，包括衣食住行、环保教育、养老医疗等，在两
会上都将开出“大礼包”。然而，就读于上海交通大学瑞金学
院的医学研究生小康，这两天却乐不起来。

小康的同学在朋友圈里转发了南京护士被打事件并附上评论
“天堂路上天使多”。小康看到后，只是默默地送上了一支“蜡烛”。

作为准医师，小康本科时曾
在一家三甲医院实习过，高强
度的工作环境和急躁的病患家属
使她对南京护士的遭遇感同身受。

“新农合实现了异地报销，许多生
活在农村、县市的病患也可以享受到大医
院看病的待遇，这是个好事。”小康告诉记者，

“但是人一下子都涌向大医院，人手实在是不够
用啊。”据《2012年我国卫生和计划生育事业发展统
计公报》显示，受完善医保政策继续释放卫生服务需求
的影响，2012年全国门诊总量增长9.9%，高于前4年平均
增长速度（8.6%）；2012年全国住院总量增长16.4%，高于前4
年平均增长速度（10.0%）。

“病人多就得等，等着急就难免发火，过激的很可能打
人。”小康表示，自己也理解病患及其家属的情绪，但绝不赞成过
火言行。问到她对两会有何心愿时，她说：“希望政府能加大对基层
医院建设的支持力度，加大基层医保报销比例，引导患者到基层就诊，
缓解大医院看病难问题。更希望人大出台专门的医疗事故鉴定和医生人身
安全保护法律法规，因为天使也需要被守护啊！”

李总理5日作的政府工作报告中提到，“县级公立医院综合改革试点扩大到
1000个县，覆盖农村5亿人口……我们一定要坚定不移推进医改，用中国式办法解
决好这个世界性难题”。这对“小康”们来说，无疑是个好消息。

3 月 5 日上午，李克强总理作政府工作报告时
说：“确保谷物基本自给、口粮绝对安全，把 13 亿中

国人的饭碗牢牢端在自己手中。”听到这里，守在
电视前观看十二届全国人大二次会议直播的朱锦

荣——68 岁的江苏南通启东市普通农民，心里
更踏实了。

第二天，身为启东市锦荣农机合作
社社长的朱锦荣，又与合作镇曹家镇村4

组村民陈刚等 5 人续签土地流转全托
管合同。他托管面积达到 2800 亩，

成为南通种粮“第一大户”。一
个农民种地2800亩，年净收入

达 120 万元，这在当下空心
化、老龄化现象日益严重

的中国农村，几成天方
夜谭。

走 进 启 东
锦 荣 农 机 合 作

社机房，“谷
神 ” 联 合

收 割
机 、

“久保田”重型拖拉机、手扶拖拉机，一字排开。朱锦荣笑
得合不拢嘴：“从 1985年承包 8亩地开始，我一直坚持收纳
零散土地。2011 年 1000 亩、2013 年 2000 亩、2014 年 2800
亩，靠的就是这些大家伙，现在总价300多万，政府补贴近
一半。”

朱锦荣说，“我手下有社员32人。农民流转土地后，又
返聘用工120多人。”

2800 亩土地，涉及 4 乡 16 村 1428 户，朱锦荣的地怎样
“流”得动？曹家镇村村支书陈建平说：“关键是全托管口碑
好。土地无论整齐零碎，不管肥沃贫瘠，他都收下来。大地
每亩 400 到 500 元，小地每亩 300 到 350 元，流转费一签合
同，不等收获就预发，不拖欠一分钱。留守人员还可入社打
工，获得土地和打工两份收入。”

“地交给老朱，我们放心。”海复镇20组80多岁的俞学祥夫
妇说：“我儿子在上海打工，哪里种得了3亩地！老朱代我们种玉
米、青豆，收入全部给我，不要钱。”像这样为丧失劳力农户常年
提供代种服务的，有16户。朱锦荣虽贴了钱，却赢得了信任。

政府农机补贴力度加大，助力全托管。“去年添置 3 台
12 吨烘干机，每台国家、省、市、县贴补 12 万，自己只拿
了1万多。”朱锦荣喜笑颜开：“一天烘干36吨，玉米再也不
会烂在田里了！还可卖个好价钱，一进一出赚了10万元。今
年还要添3台。”

朱
锦
荣
的﹃

流
转
梦
﹄

施

晔

★
从
小
家
看
大
家

★
从
小
家
看
大
家

上图：全国人大代表邓
崎琳建议，采取更严格的法治
手段和更有效的经济措施，提出
明确的时间表，加快淘汰过剩和落
后产能。 新华社记者 鞠 鹏摄

下图：全国政协委员王新奎提出，
尽快选择合适的中心城市，再设立若干自
贸试验区；支持各试验区开展扩区方式创新
的试验，为进一步把改革成果复制和推广到区
外积累经验和能力。 新华社记者 庞兴雷摄

本报记者 叶晓楠 张意轩
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“今年两会上，矿
泉水都‘实名’了，瓶身上

写着名字，扔半瓶水的现象应该
会少很多吧。”3月3日，在一辆首汽

的出租车上，本报两位记者在交流对两
会的感受，正说着，开车的师傅插话
说：“嘿，这可不错，咱老百姓啊，最见
不得浪费了。”

今年的两会，延续了自八项规定出台
以来的节俭新风，从使用环保铅笔到不献
花，从减少宴请到简化菜单，从深入调
研到认真发言，新风扑面而来，不仅
让会议变得更加务实高效，也给全

社会树立了勤俭节约、注重实
效的好榜样。

本 期 话 题 ：
转基因食品，你敢

吃吗？

360新闻网友“上车上书”：转基
因就像硬币的两面，没有那么可怕，

但也没有那么可爱，关键是政府和媒
体要把引进转基因食品的信息和转基因

技术的优劣及时地公开，不藏着掖着，让
公众有足够的认知自己去判断即可。

新浪微博网友“日出黑黑”：主要问题是，公
众有对转基因食品现状的知情权。希望可以公

布全国农作物转基因情况，公布转基因食品试验
数据及结果，不要拿外国人说事。

唐人街社区网友“三三”：我是不敢吃啦，虽然现在
没有确切的权威研究表明转基因食品对人体有害处，但

是心里总会有一些疙瘩和隐忧。

唐人街社区网友“天地摄影”：不是敢吃不敢吃的问题，是
你不得不吃的问题！有选择吗？如果真的有无公害和无转基因

的食品，可以建立一个这
样的点，专门售卖这种蔬

菜或者水果，大家买起来也
方便，商家也省去很多宣传的

费用。
（张东伟辑）

▼国际饭店驻地的矿泉水瓶
叶晓楠摄
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